

SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3
España, 1 año. . . 10
Extranjero 20
Ultramar 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original

Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: **ARTURO VINARDELL ROIG**

Redacción y Admón: STA. CLARA, -2-pral.

OBRA NUEVA

Historia General de España

desde los tiempos mas remotos hasta nuestros dias
POR
MIGUEL MORAYTA.

Esta importantísima obra, se publica en tamaño fólío y por cuadernos semanales al infimo precio de DOS REALES cada uno.—Además irá ilustrada con algunas láminas al cromo.—Ha salido ya el cuaderno primero y se suscribe en el Centro de suscripciones de Francisco de P. Vila, Forsa, 22, 1.º, Gerona.

NOTA.—Los de fuera que deseen suscribirse, pueden hacerlo remitiendo á dicho Centro, el importe de diez cuadernos ó sea 5 pesetas en libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de franqueo.

PRÉSTAMO CON HIPOTECA

Se tomarian hasta **14000 li-bras** catalanas á préstamo, con hipoteca sobre fincas de buena calidad que radican en el término municipal de *Aiguaviva*.

CASA PARA VENDER

Se vende la casa número 7, de planta baja y un piso, sita en la villa de *Anglés* (plaza mayor.)

(Para informaciones y demás, dirigirse al despacho de los Sres. Vinarde y Palau—Centro general de comisiones y negocios, Mercaders, 3, bajos, Gerona.)

Tienda de Curtidos

para zapatería y guarnicionería.

BENITO JORDI.

Ciudadanos, 6.—Gerona.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 46

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

LÁPIDAS para sepulturas é inscripciones de todas clases, á precios módicos.—Taller de mármoles.—Calle Herrería Vieja. 6. GERONA. (3-6.)

OTRO QUE EMPUJA.

A los consejos que han dado al señor Sagasta *El Imparcial*, *El Globo* y *El Día*, únense hoy los del periódico ministerial *El Correo*, de modo que ya no son los republicanos im-

penitentes y malévolos los que piden al gobierno que éntre de lleno en el camino de las reformas políticas, únicas que pueden salvarle de la muerte que le amenaza, sino que antes que estos órganos de una parte importante de la opinión pública, ó con estos órganos, han venido aquellos que defienden á *outrance* la política del Sr. Sagasta á exhortar al gobierno para que, abandonando pueriles temores y desprendiéndose de vergonzosas tutelas, cumpla los compromisos que solemnemente tiene contraídos, y que constituyen su razon de ser.

Tales estragos ha causado en el partido liberal monárquico la solución dada á la última crisis, que á la actitud resuelta y batalladora de los conservadores ha seguido un vivo movimiento de concentración entre ciertos elementos de la mayoría parlamentaria, que aspiran á constituir una especie de unión liberal, heredera del poder y verdadero puente tendido con habilidad para dejar libre el paso al Sr. Cánovas, cuando la suprema inteligencia de las altas instituciones considere necesario un cambio radical de política. Esto quiere decir que los caminos de la derecha están ya tomados, y que todo movimiento en ese sentido haria al Sr. Sagasta prisionero de guerra de sus adversarios, dentro del campo de la monarquía, y en este concepto, más temibles para él, que nosotros.

Necesita, por lo tanto, para sostenerse, el apoyo vigoroso de la opinión liberal; necesita despertar el dormido entusiasmo de antiguos progresistas; necesita que los partidos republicanos no le creen dificultades de cierto orden, antes bien, le presten desinteresado concurso en la obra grandiosa de las reformas democráticas; y todo esto no lo consigue el Sr. Sagasta, sino llevando á las Cortes, apenas reanuden sus tareas, la fórmula Montero-Alonso Martínez, traducida en proyectos de ley.

Hemos andado mucho camino desde los acontecimientos del 19 de Setiembre, y no es posible retroceder sin arriesgarlo todo. Antes de aquella fecha cabian promesas más ó menos sinceras y aplazamientos mas ó menos justificados; pero ahora la opinión exige procedimientos de gobierno perfectamente definidos, porque ha visto que las medias tintas no producen ningún buen resul-

tado. Tiene miedo el Sr. Sagasta á las reformas democráticas? ¿Las cree funestas? Pues deje el poder, procediendo honradamente, y no usurpe á los conservadores lo que á éstos pertenece. ¿Nolo tiene? ¿Entiende, por el contrario, que el planteamiento de las reformas disiparía las nieblas que nos rodean, alejaría los peligros que nos amenazan y traería una era de paz y de felicidad á este desventurado país? Pues no vuelva la vista atrás, deseche rancias preocupaciones, déjese llevar de los impulsos de su conciencia, y á Roma por todo; porque al fin y al cabo vale más morir abrazado á la bandera y cayendo como esforzado gladiador, si la hora de su muerte está ya señalada en los registros del régio alcázar, que morir sin gloria en oscura emboscada. La muerte, en el primer caso, conduce á la gloria; en el segundo, al olvido.

Crea á los amigos que le quieren bien: crea á *El Imparcial*, á *El Día* y á *El Correo*, y aun le esperan días de gloria.

HISTORIA DE ESPAÑA.

Nuestro amigo don Miguel Morayta ha acometido la vasta empresa de publicar una Historia general de España, en cuatro tomos grandes en folio.

Somos los más obligados á no dar juicio sobre esta obra. Mas si creemos, que nuestros lectores nos agradecerán que les demos á conocer la dedicatoria que la encabeza, y que dice así:

«A los estudiantes que asistían á las universidades, escuelas especiales é institutos de España, en noviembre de 1884

»Con mi espíritu puesto en Dios, y con el firme propósito de rendir humilde tributo á la verdad y á mi patria, comienzo este libro. Superior á mis fuerzas, y más superior aún por las condiciones en que he de escribirle, será no obstante, por malo que resulte, la obra más importante que habrá de salir de mi pluma.

»¿Cómo no sentirme obligado á ponerla bajo el amparo de vosotros, estudiantes, que llevando mi nombre por bandera, afirmásteis resueltamente principios y libertades que fueron el ideal de mi vida?»

»Vuestro espontáneo movimiento, tan persistente, tan enérgico y tan unánime, no fué bulliciosa algarada de gente moza, sino resolución viril de entusiasta juventud, que se resolvía á exigir que se hiciera práctico el trascendental principio de que el catedrático en su cátedra es libre, absoluta-

mente libre, sin más limitación que su conciencia.»

»Así pugnasteis por la independencia de la Universidad, sin lo que la dignidad personal de maestros y de discípulos se halla constantemente á merced de indoctos envanecidos ó de sectarios atolondrados. Y así vencisteis. Porque el catedrático á quien censuraron arzobispos, obispos, vicarios capitulares y ministros, fué respetado en su cátedra, y reconocido por consecuencia el derecho que le asistía para enseñar á sus discípulos la doctrina que, según su personalísimo saber, tenía por cierta.

Mas aun cuando vosotros, estudiantes, fuisteis los héroes, á mi se me adjudicaron los honores del triunfo; que mientras vuestro nombre se perdió en el heroico anónimo del común esfuerzo, llevasteis el mio á todas partes. Vosotros que sabiais,—y porque lo sabiais me rodeasteis desde el primer momento,—que el cariño que tuve á mis discípulos rayó en pasión; vosotros comprendereis, seguramente, hasta donde es, desde entonces, vuestro todo mi corazón.

»Ved, pues, en estas frases, la memoria cariñosa del ya antiguo catedrático que tanto os quiere y que tanto os debe. Pensad que como es obligación mia vivir unido á vosotros, mi «Historia de España,» parecería obra de un ingrato, sino consignara este mi recuerdo en su primera página. Si el tributo no es de mayor precio, no lo achacaréis seguramente á mi voluntad: os doy cuanto puedo. ¡Ojalá supiera escribir un libro que sobreviniese al andar de los tiempos, para que resultase perennemente, que si los discípulos se lo merecieron todo, el maestro sabia quererlos y estarles agradecido!»

A esta obra, á que acompañan cromos que reproducen nuestros mejores cuadros históricos, y que se publicará en grandes cuadernos en folio, se suscribe en nuestras librerías, al precio de dos reales cuaderno. (En esta capital, en el Centro de D. Vicente Martí, y en el de D. Francisco de P. Vila.)

EGOS DEL DÍA.

Pasada la impresión que á todos produjeron los acontecimientos del 19 de Setiembre, dijimos que los conservadores nos enseñarian, á poco tardar, las uñas; y á los pocos días, más que las uñas nos enseñaban todo el cuerpo.

Preséntanse ya con una actitud resuelta, empezando á tomar posiciones, si hemos de juzgar por lo que leemos en el periódico de cámara, *La Epoca*:

«Si los procedimientos liberales—dice—carecen de fuerza y de eficacia para contrarrestar el empuje de las ideas

disolventes; si por nimios escrúpulos de escuela se permite que el mal cunda y el virus de la indisciplina vaya en aumento; si no hay energía para salvar al país de estos desmayos, ni para vigorizar los organismos enfermos, dígalos el gobierno lealmente, confiese la deficiencia de sus principios, ensaye otros; pero no comprometa los intereses del Trono, no deje indefensa á la sociedad, no abra nuevas válvulas al sentimiento de indignación que hierve en todos los pechos honrados, no nos entregue á nuevos y dolorosos infortunios.

El partido conservador cree que tiene en sus doctrinas la salvación de los caros intereses que el poder responsable custodia; y aunque ningún gobierno está libre de esas sorpresas, nuestros amigos, por fortuna, no han caído, hasta ahora, en las redes de los conspiradores; cree, asimismo, que cuando la autoridad se impone con decisión, y vigila con celo, y estudia con interés las dolencias del país, y se muestra prudente con los partidos de orden, é implacable con los que atentan á las instituciones, no son tan fáciles esos conciertos, ni suelen prosperar esos audaces golpes.»

Convengamos en que los ataques de los conservadores van subiendo de color; pero convengamos también en que la actitud del gobierno es cada día más favorable á una próxima solución conservadora.

La cual solución sería una gran vergüenza para España y el desprestigio más completo para quienes, como el señor Sagasta, en su mano tienen la resolución del problema en el sentido genuinamente liberal y democrático que á una demandan la verdadera opinión del país y las exigencias de la época.

Ha regresado á Madrid el señor Martos y no falta quien apunta ya una disidencia.

Por su parte dice *El Liberal*:

«Todavía no se han visto el presidente del Consejo y el presidente del Consejo de ministros.

El señor Sagasta no ha visitado al señor Martos por impedirsele sus muchas ocupaciones.

Y el señor Martos no ha podido visitar al señor Sagasta por encontrarse enfermo.

A pesar de esto, el señor Sagasta tuvo tiempo de hacer y recibir varias visitas, y el señor Martos estuvo anoche en Lara, viendo el sainete de Vega, *Pepe la frescachona*.

Por lo visto, lo más importante, no es lo que el señor Martos ha dicho á *El Eco de San Sebastián*, sino lo que se le ha quedado en el cuerpo.»

Y por la suya dice á su vez *El Diario Español*, refiriéndose á la actitud que tomará el señor Martos en vista de la solución de la última crisis:

«Don Cristino apelaré secretamente á todos los recursos de su astucia, que es grande, y más terrible cuanto más sabe disimular sus movimientos y ocultar los lazos que tiende al adversario. Esperará todo el tiempo que sea necesario para dar un golpe seguro y rápido, de esos que no se pueden parar, porque no hay ojo tan sagaz que pueda preverlos. Y cuando llegue la ocasión, lo dará sin vacilar.

No cometerá la tontería de ponerse frente á frente de un hombre que tiene en sus manos el poder, y que con un decreto de unas cuantas líneas puede disolver de la noche á la mañana unas Cortes. Se pondrá á su lado, se acercará á él cuanto pueda; pero no para otra cosa sino para que la puñalada sea más certera y más honda. Si al señor Martos se le dan las cosas bien, el ministerio Sagasta morirá de repente como herido por el rayo.»

Si así fuera, ya nos explicaríamos que no se visitasen.

Correspondencia de «El Demócrata»

CARTA DE MADRID.

21 de Octubre de 1886.

Salimos á consejo de ministros por día y, sin embargo escasean las noticias más que nunca, las noticias concretas y verídicas, pues en cuanto á rumores y cábalas, abundan en medida desproporcionada, gracias al silencio del gobierno.

Este nuevo sistema podrá tener algunas ventajas; pero de seguro tiene mayores inconvenientes. Obligados los periódicos á sacar argumento de su fantasía, inventan sucesos y suponen acuerdos que no siempre se confirman. Dígalos sino *La Correspondencia*, que en su número de ayer y no obstante su carácter oficioso, nos hablaba de diferencias entre los ministros de Ultramar y Estado, propósito de las medidas arancelarias impuestas por el gobierno de los Estados-Unidos, con perjuicio de la exportación cubana. Como si esto fuera poco, nos dijo también que el señor Albareda recibiría instrucciones que le obligarían tal vez á abandonar la capital de la vecina República dentro de breve plazo.

Las diferencias en principios económicos, es cierto que dividen á los señores Balaguér y Morét; pero no lo es que esto sea ni haya sido causa de dificultad alguna para acordar unánimemente dentro del consejo lo que el gobierno estima más apropiado para hacer frente á la dificultad que presentan los Estados-Unidos. El acuerdo consiste en declarar injustas aquellas medidas y pedir su revocación, por la vía diplomática. El sistema de las represalias ha sido abandonado por peligroso.

Respecto del otro asunto, del que se relaciona con la deseada expulsión del señor Ruiz Zorrilla, parece ser que nuestro ministro de Estado manifiesta vivos deseos de insistir pidiendo la expulsión; pero parece también que el señor Albareda, conocedor del terreno que pisa, no se apresura á secundar ciertas indicaciones, dejando que el asunto se resuelva por sí mismo, convencido como está de que no hay en este asunto otro camino que seguir.

Del último consejo de ministros, del que presidió anoche el señor Sagasta, se dan esta tarde en el salón de conferencias noticias tan detalladas y concretas que no parece sino que el señor Balaguér ha facilitado el acta que, como secretario del consejo, debe tener ya redactada. Los acuerdos tomados se traducen hoy en decretos, que serán leídos por última vez en un consejo que se verificará esta tarde para que mañana pueda firmarlos la regente.

En esta misma semana aparecerán, pues, en la *Gaceta*, algunas reformas importantes de Guerra, el decreto creando la Inspección general de policía, y varios nombramientos.

Respecto de las reformas de Guerra, nada se sabe. Parece que el éxito depende del secreto con que se llevan los trabajos, y si esto es así, son fundadas las esperanzas, pues la reserva no puede ser mayor.

En cuanto á las bases generales de la nueva Inspección de policía se conocen muchos detalles facilitados no se sabe por quien; pero los dan á conocer periódicos ministeriales como *La Iberia* y otros. Muchos de los pormenores que hoy se dan, los adelanté ya en correspondencias anteriores.

Se confirma que para llenar mejor los fines de la nueva Inspección, se dividirá la Península en cuatro zonas, colocando al frente de cada una de ellas un brigadier: en cada zona habrá también coroneles y los jefes y oficiales subalternos correspondientes. Todos, ó casi todos, procederán del ejército activo y disfrutarán sobresueldos de importancia.

Un periódico oficioso dice hoy que la combinación para altos puestos no está aún ultimada porque el gobierno espera las dimisiones de los que sin razón se creen inamovibles, y añade que si no dimiten serán dimitidos. Sin duda alguna se alude á los consejeros de Estado de procedencia conservadora.

Los funerales celebrados hoy en la Basílica de Atocha en memoria de los señores Velarde, Mirasol y Peralta, han estado muy concurridos por el elemento oficial y militar y también por muchos particulares. Los periódicos de esta noche publican extensos detalles de la luctuosa ceremonia.

Hace dos días se viene hablando de papeles muy curiosos entregados al gobierno por persona comprometida en la última insurrección, y que cumple su compromiso vendiendo á los que en él depositaron su confianza. Aún cuando no es exacto cuanto se ha dicho acerca de este asunto, algo de verdad hay en el fondo. No es cierto que los sargentos de Albuera, refugiados en Portugal, entregaran documentos de ninguna clase á nuestro cónsul en Lisboa.

El periódico parisién *Le Matin* publicó ayer una entera relación de los sucesos ocurridos en Madrid la noche del 19 de Setiembre, diciendo que se la ha facilitado uno que se llama jefe civil de aquel movimiento. Para esta noche se anuncia la publicación de otra reseña de aquellos sucesos. Hay quien sospecha de donde han podido salir esas relaciones. Todo se aclarará.

A última hora se dan por acordados definitivamente los siguientes nombramientos: Subsecretario de la presidencia, Villanueva; de gobernación Merelles; director de la deuda, Ferratges; de lo contencioso, Gómez Marín; de Rentas, y Valle, de política Sánchez Pastor.

Estos nombramientos han sido bastante bien recibidos por la gente que se ocupa de la cosa pública. Aunque parezca raro, el mayor disgusto puede estar en los mismos agraciados, pues algunos de ellos aspiraban á ocupar otros puestos.

Hablando esta tarde con un disidente de la mayoría y deseando saber las verdaderas causas de su actitud, me ha dicho, en el seno de la confianza, y yo no faltó á ella desde el momento en que me reservo el nombre, que adopta ese camino porque entiende que es el único provechoso militando bajo las órdenes del señor Sagasta. En demostración de su tesis, ha recordado que el señor Alonso Martínez es ministro en Gracia y Justicia, habiéndose rebelado ya dos veces contra su jefe. Rebeldes ó disidentes han sido Moret, Balaguér, Puigcerver y Navarro Rodrigo, y son ministros á pesar de eso, ó por eso mismo. Rebelde fué Zugasti, y su rebeldía le ha valido tres cargos importantes en poco tiempo, Director de Beneficencia, Gobernador de Madrid y Consejero de Estado. Rebeldes han sido también el subsecretario de Hacienda y muchos directores generales.

La verdad es que estas observaciones

no tienen réplica. El señor Sagasta ha emprendido el peor de los caminos posibles.

El Corresponsal.

EXTRANJERO.

CARTA DE PARÍS.

La influencia del presidente de la República secundando la persuasiva elocuencia de Mr. de Freycinet, ha evitado una crisis ministerial, y los ministros dimisionarios han convenido en conservar sus carteras. Pero la satisfacción que causa este acontecimiento demuestra la gravedad del peligro, y servirá de lección á la parte más avanzada de la mayoría republicana. La actitud de los periódicos radicales, después que Mr. Sarrien hubo dado su dimisión, así permite esperarlo. Si se quiere mantener el ministerio ¿por qué provocarlo sin cesar y suscitar dificultades que se sienten después?

Ayer señalamos la animación que se ha observado en el movimiento comercial por las últimas estadísticas, y para que este mejoramiento se mantenga y se acentúe, la estabilidad ministerial es de necesidad absoluta. Todo el mundo sabe que al caer el ministerio Freycinet, se queda la puerta abierta á lo incierto, á lo desconocido, pues no hay en la Cámara francesa un solo hombre político que pueda pretender actualmente recoger su sucesión. Entonces ¿por qué hostigar y debilitar un gabinete que no se puede, que no se quiere reemplazar?

¡Disciplinarse! No parece sino que no hay nada más difícil. Admitamos que haya en el Parlamento algunos fantasistas y violentos, espíritus irreductibles, rebeldes á todas las consideraciones políticas, incapaces de mesura, refractarios al rozamiento, pero que estos hombres no estén aislados, que todo un grupo, un partido los escuche y los obedezca á veces, eso no se concibe. La perspicacia de Mr. Clemenceau es notoria, y si es el verdadero jefe de su partido, habrá desaprobado y vituperado de seguro la interpelación de MM. Henri Maret, Basly, Camelinat y Milleraud. Si no lo ha hecho, es que Mr. Clemenceau no ha podido impedirlo. A los ojos del país, sin embargo, es el director espiritual de la extrema izquierda. Si no lo es ya, debería de llevar la responsabilidad de una política pueril y peligrosa á la vez. Siempre el mismo equívoco.

El Vaticano y la China.—(Roma 20 Octubre.) *El Popolo Romano* dice que la China está resignada á no tener por el momento nuncio pontifical en Pekín; pero salvará hábilmente la dificultad, acreditando un ministro plenipotenciario cerca del Papa.

Circula el rumor de que el príncipe imperial de Alemania irá á Monza para visitar á la familia Real.

Londres 21 Octubre El martes próximo tendrá lugar en la iglesia de San Luis de Francia la confirmación de la princesa Elena de Orleans, hija del Conde de París. La confirmación será dada por el cardenal Manning.

La fragata de guerra *La Resolue*, mandada por el capitán de navío Gourdan ha salido del puerto de Beust el 20

de Octubre. Está provista de una patente limpia.

Roma 20 Octubre. El Popolo Romano declara sin fundamento la noticia dada por un periódico de Florencia, que el emperador de Austria asistiría a la inauguración de la fachada de la Catedral de Florencia.

M. de Laboulaye, embajador de Francia en Madrid, que debe dejar París esta noche para ocupar su puesto en Madrid, ha sido recibido ayer por el presidente del Consejo.

Telegrafian de Viena al Diario de los Debates: Parece que se ha concluido un arreglo entre el Austria, la Alemania y la Rusia. La Rusia no ocupará la Bulgaria, y las dos otras potencias no reconocerán ni la regencia ni la elección de un príncipe de Bulgaria, sin el consentimiento de la Rusia, a la que abandonan toda iniciativa para la elección del candidato.

La Asamblea búlgara se disolverá pues sin llegar a ningún resultado.

Telegrafian de Viena con fecha de ayer. «Se han recibido aquí las noticias más graves sobre la salud del Emperador de Alemania. Desde el viaje de Strasburgo, sus fuerzas no han cesado de disminuir. Hoy, el fin que se preveía desde hace algún tiempo, parece inminente. La gran Duquesa de Baden, al conducir su padre a Berlín no hace sino conformarse con el deseo expresado amenuado por el Emperador de morir en la capital.

El príncipe imperial está todavía en Italia.

Los obreros de Londres.—(Londres 21 Octubre.)—Una diputación de los obreros de East-End ha ido ayer a casa de M. Philippe, uno de los grandes contratistas de Londres y miembro influyente del municipio. La diputación la ha declarado que representaba 40,000 obreros, a quienes importaba hacer saber al público que eran extraños a la manifestación proyectada para el día de la procesión del Lord Maire. Añadió que era cometer una acción indigna el turbar el orden de una procesión tradicional, que existe desde hace 700 años, y que es un regocijo público. Reconoce que la miseria en el East-End es terrible; pero sus causas son de aquellas a las que la corporación de la ciudad de Londres no puede poner remedio. Esas causas son puramente económicas, y el gobierno solo puede combatir las.

M. Philippe contestó que conocía esta situación y que había escrito a varios miembros del gabinete. Añadió que el gobierno tenía intención de tomar medidas próximamente para venir en ayuda a los pobres del East-End. Dió las gracias a la diputación por el paso que había dado, y del que dará cuenta al Lord Maire y al comité de los *seriffs*.

Los liberales ingleses.—(Londres 21 Octubre.)—Los liberales unionistas de Glasgow y del Oeste de Escocia, se han reunido ayer en Glasgow, bajo la presidencia de Sir Eduardo Colbrooke, que anunció que la permanencia de la Asociación había sido aprobada por lord Hartington. Uno de los oradores observó que los unionistas eran los dueños de la situación en la Cámara de los Comunes. Añadió que lord R. Churchill

se había vuelto un Jack Sheffard político y había adoptado las ideas de los *leaders liberales*.

Tempestades en Inglaterra.—(Londres 21 Octubre.) Una violenta tempestad ha estallado la última noche en Maidenhead. Un rayo ha caído en una casa, que se ha quemado por completo. Dichosamente no ha habido ningún accidente de personas que deplorar. La tempestad ha durado varias horas y alcanzó la mayor intensidad. En Aldershot, una violenta tempestad ha causado los mayores estragos, rompiendo los postes telegráficos y derribando los árboles. La tempestad se extendió hasta Guildford.

Roustchouk 20 Octubre.—(por Bucharest). Parece que existen las bases de un arreglo entre las tres potencias para permitir a la Rusia la ocupación temporal: y limitada a tres puntos Varna, Roustchouk ó Bourgas.

Lo que hace la eventualidad de la ocupación cada día más probable, es que la anarquía reina en Bulgaria, y que solo la intervención rusa puede poner un término a esta situación. El general Kaulbars, que ha dicho todo esto al representante de un periódico parisien, añadió que la anarquía era visible en todo. En el ejército, si los soldados obedecen todavía, los gefes estan desunidos: los unos están por la Rusia, los otros por el gobierno. No hay orden ni gerarquías; los oficiales discuten entre sí las medidas que se han de tomar y las votan a la mayoría....

Última hora.—El emperador de Alemania ha llegado a Berlín en un estado muy grave.

Se espera en vano mejoría. De un momento a otro el fin es inminente.

El Corresponsal de París.

21 de Octubre de 1886.

Sección de noticias.

Nuestro apreciable colega *La Lucha*, que por lo visto siente la nostalgia de pasadas influencias, no oculta su extremada comezon de oficiar de pontifical en asuntos en que más ó menos intervienen nuestras autoridades, y se permite en uno de sus últimos números hacernos algunas observaciones, por demás incongruentes, con motivo del suelto que dedicamos en nuestro número del domingo a comentar la asistencia de los Sres. Gobernador civil y Delegado de hacienda a la manifestación clerical llamada *Jubileo*.

La Lucha ha metido esta vez la hoz en mies agena, y esto no quiere significar que no esté en su derecho al comentar en la forma que estime más conveniente todos y cada uno de nuestros escritos. En nuestro suelto del domingo no censurábamos para nada al señor Posada ni al señor Ortega porque formaran parte de la procesión del *Jubileo*, y mucho menos atacábamos a los particulares, pocos ó muchos, que, en uso de su libérrima voluntad, asistieron a dicha manifestación católica. Nuestras censuras iban directas a los funcionarios públicos que, apartándose de las conveniencias, de la tradición y de las circunstancias, no tuvieron reparo en secundar con su presencia oficial un acto en el que jamás habían tenido re-

presentación los delegados del gobierno, y cuya significación y alcance no se ocultan seguramente (por más que ahora no le convenga ó no quiera confesarlo) al ilustrado criterio del colega, que sin razón ni motivo, y solo por un especial prurito de su idiosincrasia, nos impugna.

Por lo demás, *La Lucha* se manifiesta, injusta por no usar otra palabra, con nosotros, al afirmar que «nos interesa censurar a las autoridades y manifestar una vez más nuestros peculiares principios religiosos» Nuestra historia desmiente esas gratuitas aseveraciones del colega. Jamás hemos atacado por pasión ni por despecho; y más de una autoridad ha tenido ocasión de leer nuestros logios, emitidos en prueba de imparcialidad y de justicia.—En cuanto a lo demás, eso son *musiquillas*—que diría el cura Galeote—pues demasiado le consta al colega que, si respetables son las creencias católico-apostólico-romanas, que alguna vez y particularmente hemos atacado, no son menos dignos de respeto los principios que profesan cuantos militan en las filas racionalistas, tan duramente combatidos por los sectarios de la escuela ultramontana.

—Escribennos de Blanes una extensa carta, de la que entresacamos el siguiente sustancioso párrafo:

«Desde el día 5 de este mes estamos la población entera incluso los particulares, sin *gás*, de modo que hemos tenido que hacer nuevo gasto en comprar aparatos de petroleo, gracias al Ayuntamiento que está debiendo por el fluido más de 2500 pesetas, y por no quererlas este depositar al notario de esta villa, hemos tenido que pagar los platos rotos todos los consumidores del referido fluido. Y ahora pregunto ¿dónde irá a parar el importe de lo que está consignado en el presupuesto por el alumbrado público, no existiendo el tal alumbrado?»

—En otro lugar de este número publicamos el fallo del Jurado que ha entendido en el juicio de las composiciones presentadas en el Certamen de la Asociación Literaria de esta capital. Los premios que no van continuados en la lista de composiciones lanreadas, no han sido adjudicados ó han quedado desiertos, excepto el de la *Sociedad Económica*, que ha sido declarado pendiente de fallo.

—Según leemos en *El Globo*, se ha resuelto el relevo de la guarnición de esta plaza, pasando el regimiento de Asia a la capital de las islas Baleares, y el Batallón Cazadores de Mérida a la provincia de Barcelona. Lo sentimos.

—Anúnciase como probable la próxima publicación en esta capital de un nuevo periódico que sea el órgano del partido conservador de la provincia.

Ahora nos explicamos porque se ha suspendido la publicación de *Lo Rosinyol*

—TEATRO: El jueves se repitió, con el mismo éxito que la noche de su estreno, la aplaudidísima zarzuela *La Tempestad*. Ayer debió ponerse por primera vez *El Salto del Pasiego*, y para hoy está anunciada la repetición de la misma.

El abajo firmado, Médico primero de la Beneficencia Provincial y Decano de la Facultad de Medicina, certifica que ha usado desde algún tiempo la *Emulsión Scott*, en las casas Hospicio y Dementes, así como en práctica parti-

cular, habiendo observado con frecuencia sus excelentes efectos.

Salamanca 4 Enero 1886.

Dr. Pedro Sanchez Llevor.

Anuncios de Corporaciones.

Asociación Literaria de Gerona.

Certamen de 1886.

Títulos y lemas de las composiciones premiadas.

PREMIO DEL EXCMO. SR. OBISPO: *Goigs en Uahor de San Narcis* (Ora pro nobis—núm. 56.)

Accésit: *Goigs del gloriós Martí Sant Narcis* (Decus Gerundæ et patriæ—núm. 3.)

PREMIO DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO: *Mari-Angela*. (La plus légère agitation—núm. 27.)

PREMIO DEL EX-GOBERNADOR SR. GONZALEZ SERRANO: *Cuatro palabras sobre la influencia de la novela*. (La literatura es espejo de las costumbres—núm. 57.)

PREMIO DE LA EXCMA. DIPUTACIÓN: *Joan de Canyamás* (núm. 6.)

Accésit: *March Antoni* (núm. 81).

PREMIO DEL ORPEÓN GERUNDENSE: *Als fills del Art*. (Cant y treball—número 60.)

Accésit 1.º: *Gloria al Art*. (Rendim al Art tribut etc.—núm. 64.)

Accésit 2.º: *La Cansó del Orfeonista*. (¿No es cierto, amados artesanos, etc.—núm. 34.)

PREMIO DE LOS SRES. MASCORT Y CANTALOSELLA, DE BUENOS AIRES: No se adjudica.

Accésit: *A Buenos Aires* (núm. 5.)

PREMIO DEL SR. MARQUÉS DE CAMPS: *Mestre Vila, paraire* (1640—n.º 63).

PREMIO DE LA ASOCIACIÓN LITERARIA: *L'última Uetra* (núm. 42).

Accésit 1.º: *L' Ampurdà* (núm. 80).

Id. 2.º: *La Creu* (núm. 24).

Id. 3.º: *La teva cardina* (núm. 78).

Gerona 22 de Octubre de 1886.—*Joaquín de Espona y de Nuz*, Presidente.—*Francisco de P. Franquesa*.—*Narciso Homs y Servitja*, Pbro.—*Jaime Sagrera y Pijoan*.—*José Ribera y Torrás*, Secretario.

CONSTRUCCION Y COLOCACION

DE

PARA-RAYOS MICRO-TELÉFONOS

Y

Timbres eléctricos;

todo con estricta sujeción a la ciencia y a precios sumamente módicos, por el

ÓPTICO ELECTRICISTA

ANTONIO COLODON,

Constitución, 12.—GERONA.

IMPORTANTE.

El oculista José Jambert y Savine—médico-cirujano—se ha establecido nuevamente en esta capital (calle de Ciudadanos, n.º 15-2.º), donde recibe a todos los que padecen de la vista; quitando las *cataratas* en menos de dos minutos.—También admite visitas de enfermos que sufran toda clase de afecciones crónicas, sin distinción.

EMULSION

DE

SCOTT

de Aceite Puro de

HÍGADO DE BACALAO

CON

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además.
Cura la Tisis.
Cura la Escrófala.
Cura la Demacración.
Cura la Debilidad General.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.
Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, se digiere fácilmente, y la soporan los estómagos más delicados.
Se vende en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos.
—NUEVA-YORK.

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años fs.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

Se adapta
a cualquier
HORNILLO

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, **piezas de ropa blanca** de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARÍS.—*Prospectus franco.* En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis **máquinas** con las coladeras de forma cónica ó redonda.

Peluquería de Pagés,

Se tiñe el cabello y barba; procedimiento instantáneo. Rambla de Alvaréz, 2. principal, (antes Abeuradors.)

NOTA *También se venden tinturas de todas clases.*

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

de Clorato de Potasa comprimidas

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las **Pastillas Nielk**, calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja.

Centro General de Comisiones, Negocios y Consultas

DE

VINARDELL Y PALAU

Merceders, (Nou) 3, bajos.—Gerona.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

PILDORAS RESTAURADORAS

PREPARADAS POR EL

DR. FORMIGUERA.

Para la pronta curación de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad supresión y demás desarreglos de la menstruación, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos. Depósito general: *G. Formiguera y C.*, Tallers, 22, Barcelona.

HERNIAS.



No hay herniado ó (trenca) que en esta casa nos encuentre la curación radical ó el alivio más completo.

Así lo consignan cuantas personas se han servido en este establecimiento, al que tanto honran con sus espontáneos elogios.

No se cobra sin que el paciente este completamente satisfecho.

Construcción de piernas artificiales y toda clase de aparatos ortopédicos para corregir ó curar los vicios de conformación: recomendados por la *Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.*

Gabinete Ortopédico de José Alfaro

calle de Cortés, números 293 y 295 (cerca del paseo de Gracia).
BARCELONA.

Dominicales de «El Demócrata.»

LA CIENCIA DE LOS CURAS.

El vulgo padece ilusiones que suelen costarle muy caras; á veces estas ilusiones responden á una aspiración noble ó á la simple intuición de la verdad.

El que esto escribe creyó un día, como el vulgo, que cada sacerdote era un santo y un sabio. Lo primero pronto comprendió que era casi imposible; pero ¡ay! lo de la ciencia y sabiduría lo creyó tan inseparable del sacerdocio, que no comprendía á éste de otra manera que como el conjunto de hombres que sabían de la ciencia de Dios cuanto es asequible al humano poder, y de los conocimientos llamados humanos cuanto basta para que un hombre pueda llamarse instruido y un poco más allá.

El tiempo, y sobre todo la vida de entre bastidores sagrados, acabó con tan bellas creencias, que sólo puede alimentar quien no sabe lo que es mundo eclesiástico.

«Creía que sabían más los curas,» es lo que dice el que llega á conocerlos despues de algún estudio sobre el terreno.

Porque, en efecto, dicho sea con perdón de sus panegiristas obligados, saben muy poco, y no en verdad por su culpa,—que hombres son como todos, y

entre ellos los hay dotados de las mejores disposiciones,—sino porque la Iglesia docente no ha encontrado antes ni ahora, ni lo encontrará luego ni nunca, acaso porque no quiere, un medio para educar é instruir convenientemente á los jóvenes aspirantes al sacerdocio.

No es ahora tiempo ni éste lugar para recordar lo que estudiaba y sabía el clero antes que hubiera seminarios; basta recordar que hubo épocas en que para ser obispo exigía saber por lo ménos leer en latín, lo que prueba que los Leandros é Isidoros eran excepciones entre multitud de ignorantes de diversas especies, desde el que no sabía leer ni escribir y decía misa ó salmodiaba de memoria, desconociendo el dogma como una monja, hasta el que leía de corrido, sabía la liturgia y tenía conocimientos bastantes para distinguir la herejía de la enseñanza dogmática.

La edad de oro de las universidades españolas lo fué también para las ciencias eclesiásticas, y el *summun* á que llegó la ilustración clerical sostenida un poco por los seminarios y hoy en completa decadencia, como todas las enseñanzas oficiales, para que siga siendo cierto que, así como el pueblo, es el sacerdote.

Existen algunos seminarios como el *Sacro Monte*, de Granada, el *Patriarca*, de Valencia, y algunos más, en que la enseñanza es más completa, aunque no lo que debiera: pero, en general, el es-

tado de los seminarios es deplorablemente lastimoso, no por falta de medios como nos dicen, por decir algo, los defensores rutinarios del episcopado que todo lo atribuyen por sistema á la influencia del liberalismo, no: la causa de esta desgracia, y por tanto de la ignorancia del clero, está muy arriba; esto lo demuestran los dos hechos siguientes:

Hace algunos años el difunto P. Claret, que, aunque no era un sabio, concebía á veces buenas ideas, fué encargado de establecer en el Escorial un colegio-seminario, y tuvo el felicísimo acuerdo de encargar la dirección á uno de los eclesiásticos más distinguidos é ilustrados que hay en el clero hispano, el doctor D. Dionisio González (no es pariente del P. Ceferino.)

En pocos años el colegio llegó á inmensa altura, y tal fué el resultado de aquella dirección asidua, inteligente, y sobre todo nueva, anti-rutinaria, que alguien pensó en la conveniencia de erigir un seminario central modelo, parecido al San Sulpicio francés ó al Colegio romano; un centro donde la juventud eclesiástica recibiera instrucción y educación la más superior y conforme á lo que nuestro tiempo debe exigir al sacerdote. Jóvenes distinguidos de cada diócesis debían ir pensionados á este instituto para mejor divulgar la cultura intelectual, por desgracia tan escasa.

Pero los obispos españoles, lejos de

aprobar esta idea fructuosa, hicieron al seminario del Escorial una guerra cruda, y cuando ya no pudieron nada con el descrédito, la difamación y el empleo de secretas influencias y no muy nobles recursos, apelaron al expediente de no reconocer los estudios, ni admitir á la ordenación á los jóvenes procedentes del Escorial, la mayor parte de ellos eminentes como el doctor Caminero.

El P. Ceferino Gonzalez trazó un plan vasto y nuevo para la enseñanza en el seminario de Córdoba; plan que se siguió, y no sin dificultades, mientras el filósofo dominico rigió aquella diócesis.

Pues bien; ni los obispos que tan injusta como encarnizada guerra hicieron al colegio del Escorial, ni los que más adelante elogiaron pomposamente al referido P. Ceferino, introdujeron en su respectivo seminario la menor reforma. ¿Para qué? Un obispo lo mismo cobra su sueldo de un modo que de otro, y ya hace mucho tiempo que no se hace mérito para el cardenalato, ilustrando á la juventud ni administrando una diócesis con gran celo.

De Roma nada viene que eleve y dignifique á los que estudian para clérigos ni á los que ya lo son, y en todas partes parece que se han encargado de la enseñanza eclesiástica los mayores adversarios de la religión, ó que existe un plan en el que entra como factor principal la ignorancia del clero.

Esto se comprenderá mejor en vista de lo que sobre el sistema de enseñanza y sus resultados apuntaremos en otro artículo.

Un clérigo de la corte.